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of them and I dearly hope that I and my descendants will be worthy of our 
ancestors. 
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Элис Кенни
Северные конвои: роль штата Мэн в военных усилиях

Осенью 1941 года британские, канадские и американские союзники на-
чали опасную операцию, которая спасла так много жизней — Северные кон-
вои. Это случилось перед тем, как Соединенные Штаты официально вступи-
ли во Вторую мировую войну. Немецкие нападения усложнили возможность 
поставки вооружения и продовольствия в Россию, и люди умирали. Конвои 
доставляли жизненно необходимые грузы в  северные порты Архангельска 
и Мурманска. Путешествие было чрезвычайно опасным из‑за адских аркти-
ческих температур и постоянной угрозы немецких атак, но, в конечном счете, 
американские усилия и корабли, построенные в Портленде, штате Мэн, по-
могли выиграть войну.

В 1941 году Морская комиссия США заказала производство 260 грузовых 
кораблей, и  родилась идея о  создании кораблей типа «Либерти». Первый 
конвой под кодовым названием «Дервиш» отплыл из Хваль-фьорда, Ислан-
дия, 21 августа 1941 года. Поход увенчался успехом, и семь торговых судов 
благополучно добрались до  Архангельска через десять дней после отплы-
тия. Конвои пришли даже очень своевременно. Всего за два месяца до это-
го 3 200 000 немецких солдат участвовали в нападении на Советский Союз, 

Alice Kenny
The Arctic Convoys: Maine’s Role in the War Effort

In the autumn of 1941, the British, Canadian, and American Allies began the 
dangerous journeys that saved so many lives: the Arctic Convoys. Before the 
United States had officially become a part of World War II, the organization of the 
Arctic Convoys was underway. In Russia, German attacks had made it difficult to 
get supplies and rations, and people were dying. The convoys brought lifesaving 
materials to the Northern ports of Arkhangelsk and Murmansk. The journey was 
extremely dangerous due to frigid, arctic temperatures and the constant threat 
of German attack, but ultimately, American efforts and ships built in Portland, 
Maine helped to win the war.

In 1941, the US Maritime Commission requested 260 cargo ships, and 
the idea of the Liberty ships was born. The first convoy, code named Dervish, 
sailed from Hvalfjord, Iceland on August 21, 1941. It was a great success with 
the seven merchant ships arriving safely in Arkhangelsk ten days after depar-
ture. The convoys could not have arrived too soon. Just two months before, 
Germany had launched a 3,200,000 man attack on the Soviet Union, seek-
ing to strike while Stalin was vulnerable and thinking that Germany wanted 
peace. Author David Fairbank White described the Russian north as “hell on 
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стремясь нанести решающий удар, к которому Сталин не был готов. Он думал, 
что Германия хочет мира. Писатель Дэвид Фейрбенк Уайт описал русский се-
вер как «ледяной ад». С августа по ноябрь 1941 года конвои оставались не-
замеченными немецкими войсками, и все благополучно прибывали к месту 
назначения. Тем  не  менее в  декабре трем экипажам группы судов «Улан» 
было приказано перекрыть арктический маршрут. Так на удаленном морском 
пути появились серьезные опасности. 1 июля 1942 года на тот момент самый 
крупный и ценный конвой PQ-17 начал свой путь в Мурманск и Архангельск. 
4 июля немецкие подводные лодки атаковали конвой, и  военный корабль 
США «Кристофер Ньюпорт» наряду с  двумя другими судами был торпеди-
рован и потоплен. Из Лондона пришел приказ первого морского лорда сэра 

ice”. From August to November of 1941, the convoys sailed unnoticed by the 
German forces, each one arriving safely. However, in December, the three boat 
team called Ulan was ordered to intercept the Arctic route. This began the 
dangers of remote sea route. On July 1, 1942, the largest and most valuable 
convoy yet, PQ-17 began its journey to Murmansk and Arkhangelsk. On July 4, 
German submarines struck and the USS Christopher Newport along with 2 oth-
er ships were torpedoed and sunk. From London, First Sea Lord Sir Dudley 

Мемориал Северным конвоям, г. Портленд, штат Мэн, США
Arctic Convoy Memorial in Portland Maine USA

Дадли Паунда конвою рассредоточиться и защищать себя. В итоге 24 судна 
из первоначально вышедших 37 были уничтожены. Корабли типа «Либерти», 
которые храбро проходили сквозь ледяные арктические воды, были построе-
ны на восемнадцати различных «экстренных» верфях на территории Соеди-
ненных Штатов, в  том числе в  Судостроительной компании Новой Англии 
в Южном Портленде, штат Мэн.

Возможно, Северные конвои не  были столь значительным в  масштабах 
Второй мировой войны, но они сыграли важную роль в прекращении войны. 
Военные грузы и продовольствие позволили союзникам продолжать бороть-
ся против фашистской Германии. Возможно, важнее то, что  конвои помог-
ли сохранить жизнь русскому народу. С 1941 по 1945 год 41 конвой прибыл 

в  Мурманск и  Архангельск с  по-
чти 18  млрд долларов в  грузовом 
отсеке из  США, Великобритании 
и  Канады. На  верфях Судострои-
тельной компании Новой Англии 
в  штате Мэн были заняты более 
30 000 рабочих в  период с  1941 
по 1945 год. Во время войны ком-
пания построила 236 грузовых 

Pound ordered the convoy to dis-
perse, and fending for themselves, 
24 of the original 37 ships were 
destroyed. The Liberty ships that 
braved the icy arctic waters were 
constructed at eighteen different 
“emergency” shipyard across the 
United States, including the New 
England Shipbuilding Company in 
South Portland, Maine. 

Although it may not have been 
significant in the large scale of 
World War II, these Arctic convoys 

were instrumental in ending the war. Supplies and rations allowed the Allies 
to continue to fight back against the Germans. Perhaps more significantly, the 
convoys helped to keep the Russian people alive. From 1941 to 1945, 41 con-
voys traveled to Murmansk and Arkhangelsk with nearly $18 billion in cargo 
from the US, Great Britain, and Canada. The New England Shipbuilding Com-
pany in Maine employed more 30,000 workers from 1941 to 1945. During the 
war, the company build 236 Liberty cargo ships for the US. Maine alone played 

Корабль типа «Либерти»
в арктических льдах
Liberty Ship in Arctic Ice
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судов типа «Либерти» для США. Штат Мэн сыграл значительную роль в обес-
печении США судами, которые были необходимы, чтобы помочь нашим рос-
сийским друзьям выиграть войну.
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a significant role in providing the US with ships it needed to aid our Russian 
friends and win the war.
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Грейс Каллахан
Строительство Победы: 

Роль штата Мэн в Северных конвоях Второй мировой войны

Мэн всегда был штатом с  особым отношением к  борьбе за  независи-
мость. Девиз штата звучит как  Dirigo, что  означает «я  направляю», и  это 
чувство уверенности в своих силах напитывало культуру штата Мэн на про-
тяжении многих веков. Несомненно, это способствовало первоначальному 
сопротивлению штата к участию во Второй мировой войне. Льюистонский 
«Вечерний журнал» провел опрос в конце 1930‑х годов, который показал, 
что более 90 процентов опрошенных жителей не согласны с военным уча-
стием США в европейском конфликте. Тем не менее спустя время совершае-
мые в Европе зверства изменили народное мнение, и, когда в 1941 году был 
разбомблен Перл-Харбор, штат Мэн был готов внести свой вклад в общие 
военные усилия.

Жители штата Мэн помогали по многим направлениям, но, пожалуй, од-
ним из наиболее значимых стали Северные конвои. Благодаря своему рас-
положению на северо-восточном побережье Соединенных Штатов штат Мэн 
стал жизненно важным портом для строительства судов типа «Либерти» и от-
правки грузов в Великобританию и Советский Союз. Верфи, такие как «Баф 

Grace Callahan 
Constructing Victory:

Maine’s Role in the Arctic Convoys of World War II

Maine has always been a state with a culture of hardscrabble independence. 
The state motto “Dirigo”, means “I direct”, and this sense of self-reliance has 
permeated Maine culture for centuries. Doubtless this contributed to Maine’s 
initial resistance to involvement in the Second World War. The Lewiston Evening 
Journal conducted a poll in the late 1930’s that reported that more than 90 per-
cent of those Mainers surveyed did not agree with US involvement in Europe in 
a military way. However as the years went by the atrocities in Europe began to 
chip away at this collective opinion, and when Pearl Harbor was bombed in 1941, 
Maine was ready to assist the war effort.

Mainers helped the war in many ways, but perhaps one of the most notable 
were the Arctic Convoys. Because of its position as the most northeasterly coast 
of the United States, the Maine coast became a vital port for the building and 
sailing of Liberty ships, bringing supplies to Great Britain and the Soviet Union. 
Shipyards such as Bath Iron Works and the New England Shipbuilding Yard in 
South Portland kicked into high gear, producing ships that were welded togeth-
er instead of riveted. Welding sacrificed some durability, but allowed the ships 
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Айрон Уоркс» и судостроительный завод «Новая Англия» в Южном Портлен-
де вывели на  новый уровень производство кораблей: вместо заклепки ча-
сти корабля стали приваривать друг к другу. Сварка делала корабли менее 
прочными, но это позволило ускорить их производство. В этот период каждые 
17 дней новое судно типа «Либерти» спускали на воду в Южном Портленде. 
Эта невероятная скорость была достигнута в значительной степени из‑за того, 
что большой процент кораблей типа «Либерти» собирался из крупных частей, 
которые сваривались между собой. В этой работе была задействована разно-
образная, и, в основном, неквалифицированная рабочая сила.

Использование женской рабочей силы при  строительстве судов типа 
«Либерти» в  штате Мэн было беспрецедентно высоким. Только на  верфи 

to be produced much faster. During this period, a new Liberty ship from South 
Portland launched every 17 days. This incredible speed was due largely to the 
fact that a large percentage of each Liberty Ship was prefabricated, allowing the 
ships to be welded together by a large, diverse, and largely unskilled workforce.

The female workforce constructing Liberty ships in Maine was unprecedent-
ed in the state. Bath Iron Works alone employed 1,600 women in 1943. The wo-
men who worked in welding the ships earned the nickname Welding Wendys, in 

Строительство корабля типа «Либерти» в штате Мэн, США
Building a Liberty Ship in Maine, USA

«Баф Айрон Уоркс» в 1943 году работали 1600 женщин. Те, которые свари-
вали корабли, получили прозвище «Венди-Сварщица» в стиле популярного 
в  то  время плаката «Рози-Клепальщица». Женщины трудились на  откры-
том воздухе в опасных условиях, зарабатывая максимум 1 доллар 20 центов 
в час, работая восемь часов в день, шесть или семь дней в неделю. Несмотря 
на тяжелые условия, многие женщины штата Мэн видели эту ответственную 
работу как благо, направленное на мобилизацию сил для обороны страны, 
и  воспринимали ее за  честь. Ширли Уайлдер, бывшая сварщица из  штата 
Мэн, рассказала свою историю на радио Портленда WMPG. Когда она при-
шла на работу, встретили ее скептически, поскольку сомневались, что жен-
щина вряд  ли сможет выполнить эту работу должным образом. «Я  помню, 
бригадир спросил меня: „Как я могу знать, что вы можете работать сварщи-
цей?“ — на что я ответила: „С чего Вы взяли, что я не могу?“. Ширли была 
среди многих женщин штата Мэн, которые бросили вызов традиционному 
гендерному распределению ролей и участвовали в строительстве кораблей 
типа «Либерти», чтобы внести свой вклад в общее военное дело. «Я любила 
свою работу», — сказала она. Ширли до сих пор уверена, что стране «нужна 
женская рука в  сварке». Семнадцать судов типа «Либерти» были названы 
в честь известных женщин, в том числе Лилиан Нордика, Сары Орне Джуэтт 
и Гарриет Бичер-Стоу.

the style of Rosie the Riveter. Women worked outdoors in dangerous conditions, 
and earned up to $1.20 per hour for an eight-hour day, six or seven days a week. 
Despite the hard conditions, many Maine women saw this kind of industrious 
work for the benefit of the war effort as a unique and extremely gratifying op-
portunity. Shirley Wilder, a former welder from Maine, recounted her story to 
the Portland radio station WMPG. When she arrived at work, she was met with 
skepticism that a woman could execute the job adequately. “I remember the 
supervisor asking me, “How do I know you can weld?” she recounted, “So I said 
to him, “How do you know I can’t?”. Shirley was among the many Maine women 
defying the traditional gender roles of the previous decades and engaging in 
construction to aid the war effort by creating Liberty Ships. “I loved welding”, 
she declared, “You need a woman’s touch for welding”. Seventeen of the Liberty 
ships were named for significant women, including Lillian Nordica, Sarah Orne 
Jewett, and Harriet Beecher Stowe.

The Arctic Convoys of World War II were dangerous and often deadly mis-
sions, but they also had many positive impacts. The Soviet Union was provided 
with vital supplies to survive and continue to resist the Nazi powers. Great Bri-
tain as well was a beneficiary of these convoys thwarting the Nazi plan to starve 
the nation into defeat. Maine was the scene of booming shipyards that brought 
many workers, including women, employment following the Great Depression of 


